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!十二五"期间#中国将通过科技创新驱动推进经济

结构战略转型$参加两会的代表委员认为#培育自主创新

能力与深化科技体制改革尤为关键$

!十一五"期间#中国科研经费年均增长
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全国人大代表&中国科学院党组副书记方新接受新华

社记者专访时说#加大投入很有必要#但培养创新能力&

提高科学决策能力#把科研经费 !用好" !用得有效"更

为重要$

据介绍#国家自然科学基金今年将投入上百亿元人民

币用于支持有科学创意的基础研究$方新说% !最大的问

题是缺少好的选题#而不是资金紧张$"

中国科学院外籍神经生物学家&美国科学院院士蒲慕

明认为#缺乏严谨态度和创新精神是中国目前科学文化需

要克服的问题$

物理学家何祚庥在博客中说#科技界有一股浮夸不实

的学风$热衷向社会公众夸大宣扬成绩#以此来换取领导

和社会公众支持#增加科研经费$

全国人大代表&中国科学院院士郭雷认为#科学体制
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亟待改革#诸多浮躁现象的主要根源在于科研导向&管理机制和评价体系

存在弊端$

郭雷说%!由于对科学发展规律存在模糊或片面的认识#普遍要求科学

成果对经济产生 /立竿见影0的效果#在一定程度上影响了基础研究的整

体水平$"

近年来公众对科学丑闻关注度不断升温$历时
)

年调查#今年
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技部发布通告#撤销西安交通大学原教授&长江学者李连生所获
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年国

家科学技术进步奖二等奖#收回奖励证书#追回奖金$

北京大学生命科学学院院长饶毅和清华大学生命科学学院院长施一公

去年在美国 1科学2杂志发表文章#批评中国科研基金分配体制#认为经

费分配依赖于私人关系而非学术优劣阻碍了中国创新能力发展#引发科技

界轩然大波$

方新说%!制定科学计划或指南过程中#科学家的话语权分量不同#这

在全世界都很普遍$关键要有一套制度设计#正确地吸纳公众&专家和政

府的意见#做出民主科学的决策$"

郭雷说#效率较低的原因之一是中国科研管理方面存在条块分割&多

头管理&各自为政问题#许多科研部门把对外争取经费数量作为对科研机

构和科研人员工作评价和考核的硬性指标$

方新说%!有一些从事高技术研究开发的院所#

#">

#

(">

的经费要靠

自己跑项目去争取#这不利于科技人员专心科研$"

全国人大代表&中国科学院海洋研究所所长相建海说#科研经费的到

位时间错位#导致 !攻关的时候钱不够#不攻关的时候钱不知道怎么花"$

郭雷建议#应减少政府部门对科研项目从立项&遴选&评估&验收到

奖励的具体管理#避免管理职能 !错位"#应将对具体科学成果的评审和奖

励交给公认的学术团体和学术组织$

蒲慕明则认为#科研工作者加强自律更为关键#!真正有产出的科学家

在中国没有得到资助我没听说过#但在美国却比比皆是$"

全国政协委员&中科院院士李邦河在两会期间呼吁#应培养科研工作

者内在的职业冲动$

方新说%!实际上#中国大量的科技工作者在默默无闻地工作#青藏铁

路的通车是常年在极端环境下对冻土进行观测的结果$国家应加大对基础

创新年轮
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性研究和公益性研究人员的激励和保障$"

方新还认为#加快产业转型与科研发展具有相互促进作用$据介绍#
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年中科院在地方转化科研成果新增的效益超过
%"""

亿元#其中在江苏

省转化科技成果当年产生的效益即为
)""

亿元$

!制造业转型#企业有了内在的需要#形成了以企业为主体的技术创新

体系#这对提升科研水平也起到了促进作用$"方新说$

两会期间#十二个省市的最高领导来到中国科学院洽谈科研合作项目$

!以前主要跑政府主管部门的地方领导#最近几年都来中科院会谈#这正反

映了创新正在成为国家发展的内在动力$"方新说$

文章作品三等奖


